

Synodaler Austausch: Amtsträger:innen ohne Weihe treffen sich in Rom

Christian Bauer/Isabelle Molz

Unmittelbar vor Beginn der Weltsynode am 4. Oktober 2023 treffen sich in Rom kirchliche Laienamtsträger:innen und Theolog:innen aus Bolivien, Peru, den USA, Ghana, Indien, Korea, den Philippinen, Slowenien, Österreich, Schweiz und Deutschland zu einem ersten „World Meeting of Layministers“, organisiert vom Theologischen Beirat des „Berufsverbandes der deutschen Pastoralreferent:innen“.

Es geht um einen synodalen Erfahrungsaustausch und um ein Einbringen der eigenen Erfahrungen in die Beratungen der Weltsynode. Deren Arbeitspapier stellt explizit die Frage nach „neuen Ämtern“ – Ämter, die es in vielen Ortskirchen längst schon gibt. Um deren Stimmen weltkirchlich hörbar zu machen, findet am 4. Oktober abends in der Deutschen Botschaft am Hl. Stuhl ein „Sharing“ mit Bischöfen und anderen Synodenteilnehmer:innen statt. Außerdem wird es eine schriftliche Stellungnahme geben.

Als kirchliche Amtsträger:innen (vgl. CIC 145) ohne Weihe, aber mit Missio (bzw. Mission) bringen die genannten „Layministers“ eine vorkonziliare Ekklesiologie geistgewirkt ins Tanzen, die noch streng zwischen Klerikern und Laien unterschied. Denn sie sind *weder* geweihte Kleriker *noch* einfache Laien. Keine geweihten Kleriker, da sie ein Kirchenamt ohne Weihe innehaben. Aber eben auch keine reinen Laien, da sie in diesem Amt den übrigen Getauften im Volk Gottes dienend gegenüberstehen.

Theologische Basis für alle Amtsträger:innen des Volkes Gottes, die geweihten wie auch die nicht geweihten, ist die synodal grundlegende Ämterformel des Hl. Augustinus: Mit euch bin ich Christ, für euch bin ich... Bischof, Priester, Diakon, Catechista, Mokambi, Pastoralreferent:in. Sich über entsprechende Erfahrungen auszutauschen, diese in die Beratungen der Weltsynode einzubringen und bei alldem auf das Wirken der schöpferischen Geistkraft zu hoffen, ist ein synodales Abenteuer!

Christian Bauer ist Professor für Pastoraltheologie an der Fakultät für katholische Theologie an der Universität Münster (Deutschland)

Isabelle Molz ist Pastoralreferentin der Erzdiözese Freiburg (Deutschland)

Synodal Sharing: Non-ordained Ministers meet in Rome

Christian Bauer, Isabelle Molz

Immediately before the start of the World Synod on October 4, 2023, lay church officials and theologians from Bolivia, Peru, the USA, Ghana, India, Korea, the Philippines, Slovenia, Austria, Switzerland and Germany will meet in Rome for the first "World Meeting of Lay Ministers", organized by the Theological Board of the "Association of German Lay ministers (Pastoralreferent:innen)".

It is about a synodal exchange of experiences and bringing these experiences into the deliberations of the world synod. The synodal working paper explicitly raises the topic of "new offices" – offices of lay ministers that already exist in many local churches. In order to make their voices heard in the universal church, a "sharing" with bishops and other synod participants will take place on the evening of October 4th in the German Embassy at the Holy See. There will also be a written statement.

As church officials (cf. CIC 145) without ordination, but with *missio* (or mission), "lay ministers" bring a pre-conciliar ecclesiology into the dance, which still strictly differentiated between clergy and lay people. Because they are neither ordained clerics nor simple lay people. Not ordained clergy, as they hold a church office without ordination. But not pure laypeople either, since in this office they serve the other baptized within the people of God.

The theological basis for all ministers of God's people, both ordained and non-ordained, is the synodal ministry formula of St. Augustine: With you I am a Christian, for you I am... bishop, priest, deacon or Catechist, Mokambi, Pastoralreferent:in. Exchanging experiences, bringing them into the deliberations of the World Synod and hoping for the work of the creative power of the Holy Spirit is a synodal adventure!

Christian Bauer is Professor for Pastoral Theology at the Catholic Faculty of Theology at the University of Münster (Germany).

Isabelle Molz is lay minister („Pastoralreferentin“) of the Archdiocese Freiburg (Germany).